



José María Gay de Liébana, ayer en la Confederación de Empresarios de Navarra

José María Gay de Liébana

PROFESOR DE ECONOMÍA Y CONFERENCIANTE

“La falta de crédito a las pymes tiene que ver también con la alta deuda de las empresas del Ibex 35”

Economista popular y televisivo, José María Gay de Liébana analizó ayer la falta de crédito en Pamplona, invitado por Institución Futuro

✎ **Juan Ángel Monreal**
 📍 **Patxi Cascante**

PAMPLONA — Las grandes empresas como el espejo de dos caras de la economía española. Los casos de Mercadona y de Inditex, sin deuda bancaria y generadoras de amplios beneficios, y de las grandes constructoras españolas, desde ACS a FCC, con una deuda de decenas de miles de millones que estrangula sus balances y que condiciona el funcionamiento global de la economía. Estos fueron los ejemplos empleados ayer por José María Gay de Liébana, profesor de Economía

de la Universidad de Barcelona, para diseccionar la crisis de deuda española. “La falta de crédito que padecen las pequeñas y medianas empresas tiene también mucho que ver con la deuda de las empresas del Ibex 35”. De hecho, las 27 empresas no financieras de este indicador deben a los bancos 214.000 millones de euros. “Si ese dinero no estuviera ahí, podría estar atendiendo a las pymes”.

Una restricción crediticia que, a su juicio, va a continuar. Porque la deuda pública total, de casi 1,5 billones de euros, es adquirida por las entidades financieras, que hacen con ella un negocio mucho más sencillo que el puramente bancario. “El sector público es ahora mismo el gran rival del privado, al que además está aplicando unos impuestos asfixiantes”, dijo antes de alertar del desmedido crecimiento de la deuda. “Desde que llega Mariano Rajoy, a finales de 2011 hasta ahora, ha pasado de algo más de

900.000 millones, a 1,49 billones”, en términos de pasivos totales en circulación. “Así que no me digan que la cosa va bien”.

De este modo, y según los datos del Fondo Monetario Internacional, “el crédito seguirá cayendo el año que viene” y comenzará a subir a partir de 2016, si bien el volumen total de 2018 “seguirá siendo inferior al de 2013”. Y las previsiones apuntan asimismo en una direc-

“El crédito seguirá bajando el año que viene y en 2018 todavía tendremos menos de lo que había el año pasado”

“La Ley de fomento de la financiación empresarial no va a servir para nada: el ICO debería atender a las empresas en la UVI”

ción que preocupa al economista barcelonés, tal y como refleja la evolución de los depósitos. “Vamos a llevar poco dinero a los bancos”.

Otro factor va a influir asimismo en que la restricción del crédito continúe. La concentración bancaria ha reducido de modo significativo el número de entidades “y nos encontramos ya ante un oligopolio financiero”. “Ahora mismo, quince entidades han superado los test de estrés y al final no van a quedar más de siete u ocho”, dijo.

Por todo ello, Gay de Liébana entiende que el futuro hay que plantearse “sin financiación bancaria” y citó algunas de las posibilidades que se abren al margen de un Mercado Alternativo Bursátil, que ve “desprestigiado” después de un caso como el de Gowex. Habló así del caso de El Corte Inglés, que apostará por el crédito al consumo para impulsar el gasto en unas navidades que algunas empresas de distribución alimentaria prevén “peor que las del año pasado”. A su juicio, además, la Ley de fomento de la financiación empresarial “no va a servir para nada”, al ser una normativa de aspectos técnicos, y criticó el exceso regulatorio español y europeo. “Hay mucha Ley y mucha norma, con un gobierno grande que se dedica a repartir prebendas”, dijo después de reclamar un papel más activo por parte del ICO (Instituto de Crédito Oficial) para atender a las empresas “que se encuentran en la UVI”.

Y entre tanta sombra, también, algún rayo de esperanza. El que dejan ver las cuentas de resultados de las entidades financieras, que a junio de 2014 presentaban por fin un beneficio antes de impuestos muy superior al beneficio después de impuestos: “Parece que lo peor de la crisis financiera ya ha pasado”. ●